

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VÉASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Juéves 29 de Agosto de 1878.—NÚM. 60.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

Impresiones del día.

ARRREGLO DE CUENTAS.—*La Iberia*, que aun siendo constitucional no puede olvidar que tiene en sus venas algo de aquella sangre progresista, inocentona, pero buena y sana, nos dedica en su número de hoy unos cuantos párrafos. En estos tiempos, en que los opulentos parecen así como que tienen miedo de que los pobres prosperen, y hay periódicos acreditados que ni nos nombran siquiera por temor de proporcionarnos gratis un anuncio (aunque si pasaran la cuenta se la abonaríamos), es de estimar a *La Iberia* que no le duelen prendas y tome en cuenta nuestras palabras.

Pagado se agasajo con el nuestro, y dejando a un lado las faltas de ortografía que atribuye al gobernador de Madrid, sólo le diremos sobre este punto que casi casi tiene razón de quejarse, ya que su queja parte de la multa que le fué impuesta por la autoridad. Es verdaderamente doloroso en estos tiempos tener que abrir la bolsa, siquiera sea para sacar de ella 25 pesetas, y comprendemos que donde hay una *y*, vea una *y* una *g*.

Respecto de los monederos falsos que no han sido habidos, siga teniendo calma el colega, que ya parecerán. No es menos peregrina su creencia de que nos inspira alguna persona de la situación para que fulminemos cargos contra el ministro de la Gobernación. Nuestro carácter independiente é imparcial le hace sospechar que servimos de mesa de billar para que algún maestro juegue por tabla. Nada de eso; lo que sucede es que procuramos servir al público, dándole todas las noticias de interés. Hemos reproducido ayer la del *Diario Mercantil* de Málaga, y si cargos resultan de ella contra alguien, de ser exacta, no es contra el ministro, sino contra el gobernador, a quien seguramente reprobaremos su jefe por haber abusado de su autoridad, en el caso de que el abuso exista.

Nos falta, para acabar de arreglar cuentas con *La Iberia*, hacernos cargo de los que al gobernador dirige porque aún no se han establecido los depósitos de cadáveres ni se ha resuelto la cuestión de la necrópolis.

El colega se ha equivocado de puerta, y dejando a un lado la del Ayuntamiento, se ha metido por la del Gobierno civil.

Podrá decir que el gobernador tiene el deber de exigir al Municipio que cumpla sus órdenes. Ya lo hace; pero estamos seguros, dado el carácter honnacho y campechano de *La Iberia*, que le causará pena ver a la autoridad tomar medidas extraordinarias contra tan popular y respetable corporación.

CARTA CERRADA.—En sobre cerrado, y por el conducto que usan los demás mortales, ha escrito un respetable jefe del partido centralista a una persona de esta corte.

El que recibió la misión no ha pagado nunca al cartero cuarto más fructífero. El papelito ha hecho sensación, y eso que nadie sabe lo que dice... pero cuando se sepa... ¡ayúdeme usted a sentir!

AL FERROL.—Preguntábamos, con referencia a un periódico del Ferrol, si era cierto que ningún coronel de ingenieros quería ir a hacerse cargo de la comandancia del cuerpo en aquella plaza, y *El Correo Militar* nos contesta:

«Como en el ejército no basta dejar de querer, sino que es preciso ejecutar, aún no queriendo, las órdenes recibidas, parece enteramente ocioso el deseo de averiguar la conveniencia que reportaría tal ó tal destino. Lo que importa es que se sirvan bien y cumplidamente, como sin duda lo verificará el jefe que con, ó sin su voluntad, siendo esto último lo más probable, será nombrado para servir el cargo á que el colega alude.»

Este debe ser el lenguaje de todo buen militar. Después de agradecer al colega la respuesta, damos traslado de ella a los agraciados.

NE ASUSTARSE.—Ayer han circulado rumores alarmantes con motivo de alguna defunción ocurrida en el Hospital general. Todos los años por esta época sucede otro tanto, sin que afortunadamente haya motivo alguno para tener tñastornos en la salud pública, que continúa siendo excelente, tanto en Madrid como en las demás provin-

cias. Lo más necesario por hoy, es no olvidar el cumplimiento de las disposiciones sanitarias respecto de los buques que llegan á nuestras costas, así del Mediodía como del Norte.

HOMBRE PREVENIDO.—Aunque presumimos que el Gobierno, perfectamente enterado de las intrigas que se urden en Marruecos, tomará las medidas necesarias para que queden defraudadas las esperanzas de los que se preocupan de nuestras posesiones de la costa de Africa más de lo que conviene á nuestro país, bueno es que sepa el público que los ingleses que están fortificando á Tánger y haciendo otros preparativos análogos, trabajan también por debajo de cuerda para formar la opinión en favor de sus planes y producir pequeños conflictos á los españoles, que tarde ó temprano pueden convertirse en una situación difícil. Por hoy no decimos más, seguros de que las guarniciones de Ceuta y Melilla estarán en condiciones de imponer á nuestros vecinos de Marruecos.

EL TEJADO DE VIDRIO.—En vista de la situación de los presos del Saladero, que con negros colores describen algunos periódicos, un colega militar dice:

«En nuestras prisiones y cuarteles, á pesar de una disciplina que el sentimentalismo civil llamaría cruel, hay al menos seguridad individual, é infinitamente menos abusos que en cárceles tan principales como la de Barcelona, Saladero y Modelo.»

Puede ser que haya todo eso, pero el colega olvida que de allí también se escapan los detenidos; recuerde los nombres de Garmilla y Merelo y otros varios, cuyas evasiones dieron mucho que decir.

SIN VOTAR.—El partido constitucional, según confesión de sus periódicos, no se retrae sino donde no le es posible luchar.

Su abstención no es, por lo tanto, más que una muestra de impotencia. Puesto que los electores de este distrito no me quieren, renuncio á que me voten.

¡Oh, cómodo sistema!

¡QUÉ Poca MEMORIA!—Pregunta *La Iberia*:

«¿Dónde ha estado el señor conde de Heredia Spínola hasta la restauración?»

—Con la restauración.

«¿Quiénes han sido sus amigos?»

—Los alfonsinos.

«¿Cómo han combatido á los nuestros?»

—Aprovechando, como los demás, sus muchos errores; sus discordias y sus desdichadas pasiones.

Los periódicos.

Todos los gobiernos, á juicio de *La Fe*, tienen que seguir una política de resistencia.

Al fin han llegado á ponerse de acuerdo *La Política* y *La Fe*.

Por algo se empieza.

La Política deplora que los electores constitucionales de los distritos del Congreso, la Audiencia y la Latina hayan acordado no tomar parte en las elecciones de diputados provinciales.

Sus razones tendrán para ello.

En la situación presente hay dos afirmaciones, dice *La Nueva Prensa*, que no rechazará ningún político:

Primera. La prolongación por tiempo indeterminado del actual gobierno con sus procedimientos autoritarios, ya sea prolongando la existencia de las Cortes, ya trayendo unas nuevas para vivir otros cuatro ó cinco años.

Segunda. Los lazos de unión entre los liberales de todos matices, que se estrechan más cada día ante esa conducta y esos propósitos del Gobierno, partiendo siempre de los principios que les son comunes.

Conste que *La Nueva Prensa* no rechaza la prolongación por tiempo indeterminado del actual gobierno. Pero eso de que todos los políticos piensen lo mismo, nos parece un poco fuerte.

La causa de las divisiones de los partidos liberales es muy distinta: estriba en la teoría de la impenetrabilidad de los cuerpos, y en que, pasada la época de los milagros, no puede alimentarse con tres panes y dos peces á 5.000 personas; ni contentar con nueve carteras á 30.000 políticos.

Eso dice *El Cronista* y eso piensa el país.

La Integridad de la Patria y El Pueblo Español discuten sobre el pasado y el presente de la política.

Presumimos que no han de entenderse.

El Correo Militar trata de la asociación en el ejército, y *La Voz del Litoral* del alumbro de nuestras costas.

Son dos asuntos que interesan mucho en la tierra y en el mar.

El Popular escribe acerca de los secretarios de ayuntamiento; *El Siglo Futuro* discute con *Los Debates* sobre antaño y hoy, á propósito de Felipe II; *La Epoca* rectifica lo dicho por algunos colegas sobre las recomendaciones, y *El Globo* le da serenata al Sr. Cánovas del Castillo, celebrando su llegada á Madrid.

La Integridad se cree en el caso de declarar que el Sr. Cánovas del Castillo es una personalidad ilustre, jefe de un partido tan respetable, por lo menos, como pueda serlo el constitucional, y jefe de un gobierno que somete todos sus actos á la deliberación de las Cortes, pero no una institución ineluctable.

Las frases de *La Integridad* no han debido hacer muy buen efecto en los oídos del señor presidente del Consejo.

El Sr. Cánovas del Castillo es enemigo de las vulgaridades, y no hay nada más vulgar que repetir lo que todo el mundo sabe.

En materia de frailes piensa la minoría constitucional, representada por *Los Debates*, lo que pensó y sostuvo contra los carlistas, contra los federales, contra los radicales y contra los moderados en 1871, y lo que pensó y sostuvo el Sr. Romero Ortiz en 1868.

¡Diez años pensando lo mismo!

Y luego dirán que los políticos son incontentantes como las mariposas y las mujeres.

¡Qué injusticia!

Telegramas.

Paris 28 (retrasado).—*La Liberté* dice que en breve Gambetta contraerá matrimonio con la señorita Guichard, sobrina del Sr. Dubochet, que le llevará un dote de 18 millones de francos.

Hoy ha llegado á Paris el cadáver de la reina Cristina por el tren de las cinco de la tarde.

Havre 28.—El embajador de España en Paris, señor marqués de Molins, y el personal de la embajada española han salido del Havre acompañando al cadáver de la reina Cristina.

Llegarán hasta Irun, donde serán reemplazados por la comisión española, que llegó ayer con este objeto.

Paris 29.—El *Soir* anuncia que los censores del *Credit Foncier*, de Paris, han citado ante los tribunales al Sr. Christoph para conseguir que convoque inmediatamente una reunión general de los accionistas de aquella sociedad.—*Fabra*.

Paris 28.—Desmienten de Roma, de una manera terminante la noticia de que el Papa trate de reanudar los trabajos del Concilio Ecuménico, como ha dicho la prensa extranjera.

Italia ha elevado la categoría de su representante diplomático en Grecia.

Los austriacos han atacado de nuevo á los insurrectos, batiéndolos y dispersándolos, y se retiraron al Norte de Srapaka.

Londres 28.—En la Luisiana aumenta la fiebre amarilla. En la anterior semana causó cerca de 300 víctimas.

En Nueva-Orleans y otros puntos han ocurrido algunos casos. Se teme que se propague la epidemia.

En Italia tiene lugar un movimiento de concentración de tropas, con motivo de los temores sobre el proceso de los internacionistas.

Estos son jóvenes, instruidos y de excelentes familias.

Viena 28.—Se han publicado las últimas listas de las pérdidas causadas por los insurrectos al ejército austriaco de ocupación, ascendiendo á 976 hombres en total.

La convención austro-turca se dice que será firmada pronto.

Viena 29.—La Puerta procura atraerse las simpatías de Inglaterra, por lo que encuentran buena acogida las gestiones del representante inglés en Constantinopla referentes á una transacción de Grecia y á la anexión de Tenedos á Francia.

Han llegado á Odessa tres grandes transportes rusos, conduciendo una parte de la guardia imperial.

Londres 29.—La Puerta está conforme con M. Layard sobre las reformas que deben introducirse en Turquía.

La prensa cree que no habrá ningún conflicto serio con motivo de la entrega de la plaza de Batum á los rusos.

Paris 29.—Ya han salido para Constantinopla varios buques conduciendo prisioneros otomanos.

La prensa rusa, la opinión pública y los círculos oficiales de San Petersburgo censuran con energía lo dicho por los periódicos ingleses sobre la complicidad de las autoridades rusas en las venganzas cometidas por los búlgaros contra los musulmanes, y acusa al gabinete inglés de crear obstáculos en todas partes á la ejecución

del tratado de Berlin, guiado por el deseo de oponer su influencia á la de Rusia.

Paris 29.—El Consejo otomano ha desechado la contraproposición presentada por el canciller austriaco rechazando, entre otros, el régimen de aduanas. Parece difícil la conciliación. En los círculos militares de Viena se ponen obstáculos para que no llegue á realizarse.

Viena 30.—La Puerta guardará una actitud absolutamente pasiva en todo cuanto se refiera á la insurrección de los montes Rhodopes, dejando la averiguación de los hechos á las demás potencias.

Muktar-Pachá ha llegado á Creta, encargado de una misión especial.

Parece acordado definitivamente por el general Totleben establecer el cuartel general en Varna.—*Agencia española*.

Noticias.

En la sesión que, bajo la presidencia del señor baron de Covadonga, celebró ayer tarde la Junta central de defensa contra la filoxera, quedaron aprobadas las instrucciones que han de publicarse para dar á conocer entre los viticultores el insecto que asola los viñedos de Málaga y los de Francia, Portugal, Suiza, Austria y Hungría. La hoja en cuestión irá ilustrada con grabados que representen la filoxera en sus diferentes estados, y el texto se ha redactado de manera que fácilmente puedan comprenderlo los braceros de nuestras diferentes comarcas vitícolas.

La tirada será probablemente de 30.000 ejemplares, y se repartirán entre los ayuntamientos, estaciones de ferrocarriles y demás centros desde donde se pueda vulgarizar el conocimiento de tan destructor insecto. La sesión terminó á las cinco, y asistieron á ella los señores Colmeiro, conde de las Almenas, Bontelou, Gonzalez de la Peña, director de administración local del ministerio de la Gobernación, y otros que no recordamos.

El Consejo de incautación de los ferrocarriles del Noroeste, á propuesta de su presidente accidental el Sr. Jove y Hévia, ha resuelto que continúen inmediatamente, y por administración, algunas obras de la línea de Galicia.

Durante la ausencia del Sr. Bañón queda encargado de la dirección de *La Nueva Prensa* D. Rafael Ginard de la Rosa.

Por el ministerio de Ultramar se ha aprobado con el carácter de provisional un reglamento de sanidad marítima para Puerto-Rico.

Por el ministerio de Ultramar ha sido acordada la concesión de un título del reino con la denominación de conde del Castillo á favor de D. José Cánovas del Castillo.

Anoche á las siete y media llegó á Madrid el presidente del Consejo de ministros, acompañado del ministro de Hacienda. En la estación del Norte esperaban al Sr. Cánovas el elemento oficial de superior jerarquía que se encuentra en Madrid, es decir, los ministros de Fomento, Gobernación, Ultramar, Marina y Guerra; el capitán general del distrito, el subsecretario de Gobernación, el fiscal de imprenta, los directores de Obras públicas, de Beneficencia y sanidad y los de las armas, el gobernador de la provincia, el secretario del ministerio de Estado, y algunos amigos particulares del presidente del Consejo.

Anteayer tarde se arrojó por el puente de Piedra (Zaragoza) un joven de 25 años. La caída le produjo la fractura de ambas piernas y varias contusiones en la cabeza. Trasladado al hospital, falleció á los pocos momentos.

El juzgado de Barbastro entiende en un hecho punible ocurrido en Pozan de Veró. Un comisionado de apremio por débitos á los maestros de escuela parece que fué encerrado en una casa y amenazado de muerte. El juez acudió con fuerza de la Guardia civil, y decretó unas cuantas prisiones.

Del fondo de calamidades públicas se han destinado 2.000 pesetas á Calatayud y 1.000 á Moros (Zaragoza).

Una joven de 20 años fué días pasados mordida por una víbora, y cuatro horas después falleció de resultas de la mordedura.

La desgracia ha ocurrido en las inmediaciones del Ferrol, parroquia de San Juan de Filgueira.

Las órdenes dadas por el ministerio de la Gobernación al gobernador civil de Ciudad-Real, á propósito del robo verificado en la estación de Almagro, se han limitado á recordar á aquella autoridad que la ley de secuestros está vigente en aquella provincia.

El Gobierno de esta provincia, accediendo á lo solicitado por la empresa del ferrocarril del Norte, ha dispuesto que dos parejas de la Guardia civil vayan en los extremos de los coches correos hasta Ro-

bledo de Chavela, siempre que la compañía establezca un timbre en cada vagón de viajeros, con objeto de que los guardias sean oportunamente avisados de cualquier alarma que ocurra en los coches.

Así se expresa un periódico de Portugal respecto al gobierno de aquel país:

«¡Abajo el ministerio de compadres! ¡Abajo el ministerio de los robos de la penitenciaría! ¡Abajo los ministros que venden los empleos públicos á las influencias de los neudalados y á las caricias de las Aspasias! ¡Abajo los convictos dilapidadores de la Hacienda del Estado! ¡Abajo los protectores y socios de abastecimientos fraudulentos y ruinosos! ¡Abajo los fomentadores de la corrupción oficial! ¡Abajo los insultadores de la Constitución! ¡Abajo los verdugos de los contribuyentes! ¡Abajo el real de agua! ¡Abajo el ministerio que, siendo protector de robos, pregonra cínicamente que á los ladrones no se les encubre de gracia; porque el pueblo, señor real, no puede pagar para sustentar ladrones!»

Esto es ya el *delirium tremens*.

El gobierno portugués ha solicitado del español la extradición de dos naturales del país vecino que se hallan procesados por delitos comunes.

El juez del distrito correspondiente ha comenzado á instruir la sumaria en averiguación de las personas que pudieran resultar culpables por haberse descubierto ayer tarde un taller de falsificación de moneda en la calle Ancha de Lavapiés, número 16, cuarto 3.º

Se hallan vacantes los registros de la propiedad de Cáceres, de segunda clase, y de Alburquerque, de cuarta, con fianza de 2.500 y 1.125 pesetas respectivamente.

Por el ministerio de la Guerra se han concedido varias licencias á individuos del ejército.

Es cierto que no todos los facultativos que prestan sus servicios en el hospital civil de Málaga, consiguen cobrar correlativamente sus honorarios, en tanto que otros más afortunados obtienen libramientos contra la caja del municipio de esta población, libramientos que son pagados en seguida.

Esta pregunta, que parece respuesta, hace un diario de Málaga.

Varios son los centros militares que aspiran á ocupar el edificio que dejan la capitania general y el gobierno militar; alguno ha renunciado al propósito que abrigó largo tiempo sobre el particular, y otro se ocupa de ver si con el local referido y el pabellón desocupado con vistas á la calle del Saucó, tendrá espacio suficiente para establecer sus oficinas mientras se lleva á cabo una edificación especial por el lado de Recoletos.

Lo más probable es que se traslade allí la dirección general de Sanidad militar, que se encuentra situada en un edificio particular de la calle de San Agustín.

Al practicar anoche uno de los ejercicios anunciados en el cartel del circo de Pries, el Sr. Alfredo Chiesi tuvo la desgracia de caer con tan mala suerte, que sufrió la desarticulación de ambos pies, teniendo que ser trasladado á su habitación por cuatro de sus compañeros. El reputado médico del Hospital general Sr. Gomez de Figueroa, que casualmente se hallaba en el teatro, acudió en los primeros momentos, y después de hacerle la cura con el mayor esmero, dispuso se le trasladara á su casa.

Aún no se ha resuelto nada sobre concesión de indulto general á la prensa, ántes de que empiecen las elecciones provinciales.

En esta corte son cuatro los periódicos que están sufriendo condena, sin contar *La Iberia*, que tiene interpuesto recurso de alzada.

El Consejo de ministros se ha reunido esta tarde en la Presidencia á la una y media. A las cuatro, hora en que cerramos esta edición, continuaba el Consejo.

Anteayer hubo gran alarma en Valencia por haberse esparcido el rumor de que el agua de las fuentes había sido envenenada.

El motivo de esta creencia fué la noticia de que unos pescadores habían sido sorprendidos envenenando un poco ántes de la presa de agua potable las del Turia, para matar á los peces que por allí habitan. Como llegaron presos á la ciudad, se asustaron los aprensivos, pero, por fortuna, sin motivo fundado.

El termómetro Linarés marcaba hoy á las ocho de la mañana 26,5, á las doce 30,3 y á las dos de la tarde 33,7.

En la Bolsa ha quedado hoy el 3 por 100 interior á 13,80, y la deuda amortizable de 2 por 100 á 30,35.

Artículos.

El retraimiento.

Los municipios y las diputaciones provinciales son, sin duda, las ruedas más importantes de la máquina administrativa. Reguladores de su fuerza, constituyen el más vigoroso freno de los impulsos violentos que la política puede imprimir en su marcha a esa máquina, cuyo fin es llevar a los pueblos por el camino del progreso a la fortuna y a la libertad.

La administración de los intereses de la provincia y de la localidad no debe tener punto alguno de contacto con la política. Su misión principal es defenderlos de las invasiones y de los atropellos de que aquella pudiera hacerles víctimas.

Esta es la aspiración constante de los pueblos modernos, ésta la necesidad más imperiosa de su vida moral y económica.

Por eso cuando los periódicos ministeriales nos anunciaban que el ideal del Gobierno en las próximas elecciones provinciales era que la elección recayese en personas de arraigo, de notoria honradez, de probado patriotismo; cuando nos aseguraban que renunciaba a su influencia, dejando a los electores en libertad de designar a sus apoderados, cualesquiera que fueran las aficiones políticas de éstos, aplaudimos tan noble, generosa y fecunda determinación, saludándola como un adelanto en las costumbres políticas del país, como una esperanza de ver en las diputaciones pospuesta la audacia al mérito y el egoísmo personal a las legítimas necesidades de las provincias.

Podía este honrado y provechoso procedimiento ofrecernos el hermoso espectáculo de reunir en una generosa aspiración a los hombres separados en el campo político por sus distintas opiniones, y confesamos sinceramente que nos sonreía la idea de ver elegidas por individuos de todos los partidos a personas de esas que, por su probidad, su talento y su abnegación, saben hacerse respetar y querer de todos sus conciudadanos.

Este deseo era una ilusión, y se ha desvanecido por completo.

Los radicales primero, los constitucionales después, apesar de las condiciones de la lucha, ventajosas para simular al menos, patriotismo y grandeza de miras, han desertado del campo del combate, prefiriendo a una derrota que podía haberlos engrandecido a un perdiendo la batalla, el estéril retraimiento, que ha sido, es y será en todo tiempo símbolo de despecho y táctica confesión de impotencia.

¿En qué motivos pueden fundar esta determinación?

¿Fueron engañosas promesas las de los periódicos ministeriales? ¿El Gobierno patrocinó a candidatos de su afecto, y emplea su poderosa influencia en facilitarles el camino del triunfo?

¿Se ha querido dar carácter político a unas elecciones que no lo tienen, que no deben tenerlo?

Pues si esto es así, si como siempre sucede, la influencia oficial aspira a dominar, medios tienen los partidos de contrarrestarla; y cuando por este medio son vencidos en la lucha, consiguen en la opinión uno de sus mejores triunfos; que en todos los pueblos, y en España más que en ningún otro, la opinión se inclina del lado del débil que tiene la justicia de su parte, y condena y vitupera al opresor, por fuerte que sea.

¿Qué mejor ocasión que la presente para un partido numeroso, fuerte y disciplinado, como pretende serlo el constitucional? ¿No podía haber designado entre sus correligionarios algunos, superiores por sus virtudes públicas y privadas? ¿No hubiera sido la derrota de éstos un argumento poderoso, si la influencia oficial los hubiera combatido, para demostrar al país que las promesas de los diarios oficiales no eran más que la máscara de la arbitrariedad? Y si carecían de estos hombres, respetables para todos, ¿no podían haber dado nobles pruebas de su amor a los intereses del país, acudiendo a votar con sus mismos adversarios a los que hubieran reunido aquellas condiciones?

Hay que desengañarse: los partidos son egoístas, y sólo cuando pueden satisfacer sus apetitos es cuando creen que el país está satisfecho. Esta vez, ni constitucionales ni radicales han podido presentar candidatos de verdadera superioridad; han tenido que buscar sus representantes entre los soldados de fila, han vislumbrado una derrota sin gloria, y en vez de resignarse y trabajar para ofrecer en otra ocasión el espectáculo de su fuerza, han preferido retirarse, revestir de carácter político a un acto quizás el

más independiente de los pueblos, y quejarse de los efectos de una influencia imaginaria.

Imaginaria, sí, porque si no lo fuera, elementos de sobra tienen los partidos para designarla ante la opinión y obtener su condena.

¿Es así como pretenden llegar al poder? ¿Es su conducta la que observan los partidos gubernamentales? La elocuencia del silencio, la retirada del combate, son ya medios gastados, que sólo revelan impotencia, y desairan a los que los emplean.

¿Qué esperanza puede tener la nación en unos hombres que, imitando a los niños, se retiran y dicen que no juegan cuando no pueden realizar sus deseos?

Procuramos decir la verdad a todos, y no se nos negará que tenemos lealtad y consideración al apreciar las opiniones de los partidos. Partiendo de esta base, é interpretando la opinión desapasionada del país, debemos decir y decimos a los que se retraen, que con su conducta robustecen la situación que quieren quebrantar; que cuanto más se alejan, más pequeños parecen por efecto de una ley de óptica inmutable, y que no por lavarse las manos dejan de ser responsables ante la opinión.

Desde Pilatos hasta nuestros días, el retraimiento es la expresión más censurable del egoísmo; es el egoísmo vergonzante; es un escamoteo de la impotencia, convirtiéndola en sufrimiento.

Y hoy ya sabe la gente a qué atenerse respecto de todas las magias y prestidigitaciones puestas en uso.

La Exposición universal.

Está decidido que oficialmente se cerrará la Exposición el día 31 de Octubre; sin embargo, todavía después se dejará entrar a los visitantes mientras se vayan retirando los objetos expuestos.

Una de las cosas que más atraen a los curiosos en la Exposición es el acto de dar de comer a los peces grandes del *aquarium* de agua dulce. Es de ver cómo acuden, dando muestras de buenos pensionistas, en cuanto a la hora acostumbrada golpea con sus dedos sobre el cristal el encargado de arrojarles su alimento cotidiano. Y como éste consiste en peces pequeños, las personas aficionadas a filosóficas reflexiones pueden hacerlas no muy halagüeñas, al ver la voracidad con que los pececillos van siendo depositados por los grandes pescados en su estómago.

El domingo último, sin embargo, no fué el *aquarium* de agua dulce, sino el *marinero*, el favorecido por los visitantes. Acababa de llegar la foca que se esperaba hacía tres meses. La pobre parece no ser muy amiga de viajes en ferrocarril, pues al ser depositada en el *aquarium* después del que ha hecho desde Dieppe a París, se zambulló en el agua inmediatamente buscando el rincón más oscuro.

Sólo a las seis de la tarde consintió en hacerse visible; pero para dar muestras tan marcadas de mal humor, que le enajenaron las simpatías de los espectadores, confirmando la reputación de pésimo carácter de que ya venía precedida.

Dos han sido las razones que han hecho aplazar la fiesta de la distribución de las recompensas hasta el lunes 21 de Octubre: que el Parlamento, ya reunido entonces, pueda asistir a la ceremonia, y que igualmente pueda tomar parte en ella el príncipe de Gales, que estará en París para aquella fecha. Hé aquí algunos datos sobre la referida solemnidad:

La disposición y el arreglo hecho en el Palacio de la industria no dejarán espacio más que para 21.000 personas. La orquesta, dirigida por M. Colonne, se compondrá de unos 1.600 ejecutantes, a saber: los 350 músicos y coristas de los conciertos oficiales del Trocadero, 150 músicos de la guardia republicana y de tres regimientos, 1.000 orfeopistas, y por último 100 coristas que serán contratados para la ceremonia.

En cuanto al programa de la fiesta, se arreglará de este modo el día de la ceremonia, a mediodía se abrirán todas las puertas del palacio, y los invitados se colocarán en sus puestos respectivos. Los senadores, diputados, consejeros generales, miembros del cuerpo diplomático y de las grandes corporaciones del Estado irán individualmente a sus puestos.

A la una y media la comitiva, formada en el gran salón, situado entre la puerta de honor y la nave, se pondrá en marcha en el orden siguiente: los funcionarios de la Exposición, la comisión superior de las exposiciones internacionales, los comisarios extranjeros, el jurado internacional, los laureados de premios de honor y medallas de oro, precedidos de la bandera de su grupo. A las dos en punto el presidente de la república, los príncipes extranjeros y los ministros harán su entrada, y el ministro de Agricultura y Comercio leerá la Memoria general sobre los trabajos del jurado. El presidente de la república pronunciará después un discurso, y en seguida se proclamarán las condecoraciones y las recompensas.

Cada uno de los nueve grupos de la Exposición tendrá su bandera, en la cual estarán representados los atributos de las artes ó de las industrias del grupo. La tela de las banderas será del color ya adoptado por los grupos, esto es: 1.º, bellas artes, gris; 2.º, Artes liberales, blan-

La Guardia civil ha preso a dos de los Indígenas que sorprendieron y robaron la estación de Almagro.

Se llevaron a efecto su propósito disfraczándose de guardabosques con bandolera y escudo. Iban armados de carabinas de dos cañones alguno de ellos, y otros con escopetas inglesas modernas. La cuadrilla se componía de siete hombres con barbas postizas. Entraron a las ocho de la noche por la puerta de la estación que da al camino de Almagro, sorprendieron al factor, y poniéndole un arma de fuego al pecho, le pidieron las sumas facturadas que habían entregado algunos viajeros. Después buscaron al jefe de la estación, y por el mismo procedimiento le exigieron el dinero de la compañía, sumando todas las cantidades 30.000 rs. próximamente.

Al abandonar la estación tomaron dos de los ladrones el mismo camino de Almagro, y los otros salieron por la puerta del andén. Estos últimos se vieron sorprendidos por un vecino de un pueblo inmediato, y lanzándose sobre él le derribaron de un golpe con el cañón de la escopeta, diciéndole que si se movía mientras no los perdiera de vista, volverían a matarle.

Las diputaciones provinciales debían seguir el ejemplo de la de las Baleares, que ha adquirido un tren completo de barrena artesiana para hacer ensayos de alumbramientos de aguas, poniendo primero el aparato a disposición de los ayuntamientos y después a la de los particulares.

Tenemos entendido que las grandes manobras militares que deben verificarse en el próximo mes de Octubre, en presencia de S. M. el rey, tendrán lugar en la inmensa explanada titulada Espartosa, sita en el término jurisdiccional de Villarranca, provincia de Navarra, donde desde hace algunos días se encuentran tres oficiales de estado mayor haciendo los estudios y levantando el plano del terreno.

El corresponsal del *Correo de la Bolsa*, de Berlín, hizo una visita a los padres de Hødel el día de su ejecución. Estos habían sido informados por el comisario de policía de Leipzig de que su hijo había sufrido la pena capital por la mañana a las seis. La madre de Hødel estaba muy abatida, y no podía formarse idea de que su hijo no se confesase ya entre los vivos.

Su marido mucho más tranquilo, y daba pruebas de cierta indiferencia, hablando con la mayor calma del atentado y de la ejecución del hijo de su mujer.

La desgraciada madre, que ha perdido completamente la cabeza, quiere a todo trance ir a Berlín para saber si la noticia de la ejecución de su hijo es exacta; pretende que no ha muerto.

Anuncian los periódicos ingleses que va a crearse en Londres una escuela para enseñar el arte de embellecerse. En ella, dice un periódico satírico con maliciosa intención, serán admitidas señoras y caballeros. Ellas procurarán con la mayor amabilidad que ellos renuncien al uso del tabaco y del alcohol, y ellos persuadirán a ellas de la utilidad de renunciar a los corsés apretados, a los cabellos postizos, a los encantos artificiales, a la pintura del rostro y a los tacones altos.

Buena falta hace la imaginaria escuela, si consigue lo que se propone.

Cuenta el *Figaro* que un radical, librepensador de los más conocidos en Francia, ha perdido a un tío muy rico, el cual le ha dejado toda su herencia, con la condición de que oiga misa los domingos. Si un solo domingo deja de cumplir esta obligación, pasará la herencia a otros parientes, que, como comprenden los lectores, no le pierden de vista para ver si cumple la voluntad del testador. El radical, que si no cree en Dios, cree en las monedas para no perderlas, se va todos los domingos a la iglesia de una aldea de los alrededores de París disfrazado de pastor. Con este motivo le han puesto pleito los parientes, y se ha encargado ya Julio Favre de su defensa.

Por falta de fondos se han suspendido el día 12 los trabajos en el gigantesco puente colgante que ha de poner en inmediata comunicación a Nueva-York con Brooklyn. Seiscientos obreros se han quedado desocupados a consecuencia de este suceso. Parece que la ciudad de Brooklyn ha pagado la cuota de un millón de dólares que le correspondía por este último plazo para sufragar los gastos de construcción; pero no así Nueva-York, que debiendo habersatisfecho 500.000, no lo ha efectuado.

El intendente Sr. Aldaya, complicado en la causa seguida a los contratistas de Cuba, parece que ha sido condenado a dos años de arresto.

El ministro de la Guerra ha aprobado un reglamento unificando las pensiones especiales de las plazas de África que se conocen con el nombre de «Mercedes de tenzas y moradas, raciones de bastimento, pensiones de trigo y aguinaldos», que se denominarán en lo sucesivo «Raciones de África», las cuales se abonarán en metálico al respecto de 15 pesetas cada mes.

En virtud de este reglamento tendrán derecho a tres raciones las viudas de los gobernadores de los presidios de Ceuta, Melilla, Peñón, Alhucemas y Chafarinas; a dos las de los coroneles, tenientes coroneles y comandantes; a una las de los capitanes, tenientes y alféreces, y a media las de los individuos de las clases de tropa y desterrados.

También tendrán derecho a dos raciones, una, media ó un cuarto de ración, las mujeres y huérfanos de los empleados en los presidios.

Ha circulado en Bolsa el rumor de que no se verificará el próximo mes de Setiembre ninguna subasta de deuda consolidada, a consecuencia de celebrarse las de obligaciones de ferrocarriles y carreteras.

La *Correspondencia* anuncia que esta noticia carece de todo fundamento. Dichas subastas son independientes unas de otras, y la de rentas del 3 por 100 se verificará en las mismas condiciones que las de los meses anteriores.

Se ha dicho también que el pago de la subasta del 26 del actual sufrirá algún retraso por escasez de fondos, y esto también es inexacto. Existen muy superiores a los necesarios para hacer frente a esta obligación, y de ello se convencerán muy en breve los que lo duden al leer en la *Gaceta* el anuncio de su inmediato pago.

El diario noticiero no puede dar noticias más satisfactorias. Lo que falta es que no le dejen mal sus inspiradores.

El gobierno portugués se ha visto obligado a tomar serias precauciones con motivo de la agitación promovida por los partidos extremos.

Está en tramitación el juicio contradictorio sobre concesión de ingreso en la orden civil de Beneficencia que solicita el portero del ministerio de Marina, que en la noche del 29 de Marzo del año pasado dió muerte a un toro bravo que, escapado de la estación del ferrocarril del Norte, vagaba por las calles de la capital.

Una discusión muy significativa ha tenido lugar entre los republicanos que forman el Consejo municipal de Marsella.

Tratábase de enviar una comisión que asistiera a las honras fúnebres de Thiers en el aniversario de la muerte de éste. Tan pronto como se presentó la proposición, se levantó un consejo a combatirla, alegando que Thiers fué el autor de los fusilamientos de la calle Transmonian, el verdugo de la *Commune* y un verdadero jefe de bandidos. «La señora de Thiers—añadió—haría mejor en reservar los puestos de honor a los que han sido víctimas de su marido, que mientras vivió no fué sino una máquina de guerra. Que los reaccionarios y los bonapartistas envíen delegados al entierro de Thiers; nosotros, republicanos de la víspera, mártires de la república, no debemos tomar parte en esas arlequinadas para las cuales se nos convidó.»

A esto siguió una discusión y una votación, en que diez y siete miembros dijeron que sí, es decir, que el Consejo debía enviar delegado a las honras, porque al fin Thiers era hijo de Marsella; y ocho dijeron que no, llamándole tiranuelo.

El nuevo arreglo del cuerpo de ingenieros de la armada dispone que dicho cuerpo se componga de un inspector general, cuatro inspectores de primera clase, cinco de segunda, 11 ingenieros jefes de primera clase, 10 de segunda, 20 ingenieros primeros y 10 segundos.

El Círculo de la Unión mercantil de Barcelona ha tomado sobre la cuestión de gas los siguientes acuerdos:

1.º Que en vista del resultado de las gestiones hechas se continúe, por parte de los consumidores de gas, en la actitud digna y tranquila que se ha observado hasta hoy.

2.º Que se nombre una comisión de siete ó más individuos, tres del Círculo de la Unión mercantil, y cuatro síndicos ó peritos, para que manifieste, cuando lo crea conveniente, a la autoridad civil la resolución anterior y haga cuantas gestiones juzgue convenientes a los intereses y dignidad de los consumidores de gas.

3.º Que solamente se cambiara de actitud cuando el recurso de alzada elevado a la superioridad venga resuelto tal como la justicia y la conveniencia de Barcelona reclaman.»

Hasta el 15 de Setiembre próximo queda abierto el plazo en la escuela de Agricultura para presentar solicitudes optando a seis plazas de alumnos internos en la sección de ingenieros agrónomos.

Se ha colocado en la plaza de Waterloo, de Londres, frente al club de Athenæum, la estatua del célebre navegante capitán Cook. Dicha estatua, que ha sido mandada ejecutar por el gobierno de Nueva-Gales del Sur, permanecerá expuesta sólo dos meses en el punto citado.

La *Lombarda* dice, con referencia a un telegrama de Roma, que la carencia de dinero en el Vaticano alarma de tal modo al Papa y a los cardenales, que en una de las últimas sesiones de la comisión administrativa del dinero de San Pedro, se ha discutido el proyecto de dirigir una circular a todos los obispos del mundo católico, a fin de obtener socorros para el exhausto Erario pontificio. Y no se ha realizado aún el anterior proyecto porque se fundan las mayores esperanzas en las próximas peregrinaciones de España y Alemania, de las cuales se prometen sacar grandes recursos, como sucedió la última vez bajo el pontificado de Pío IX.

Por el juzgado del Centro se llama hoy a un cesante de Fomento y a una monja profes del convento de Santa Isabel de Granada, para que den sus descargos en una causa que se les sigue por detención ilegal.

Refiérese este edicto, según parece, al hecho de que ya tienen noticias nuestros lectores, del cual resultó la estancia de una señora anciana durante seis meses, en el manicomio de Leganes.

co: 3.º, mobiliario, azul; 4.º, vestidos, amarillo; 5.º, primeras materias, anaranjado; 6.º, máquinas, rojo; 7.º, alimentos, moratillo; 8.º, agricultura, verde oscuro; 9.º, horticultura, verde claro.

Los diplomatas que se entregarán a los expositores recompensados, foto-grabados en vitela, están ya encargados y son una obra verdaderamente artística. En medio de un cuadro de espléndidas viñetas que representan el trabajo y la paz, se lee:

INNIXA PACI GALLIA FOVET ARTES.
EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878.
EL JURADO INTERNACIONAL DE RECOMPENSAS DECRETÓ:
UNA.....
A.....
M..... X.....
GRUPO... CLASE...
El senador, El ministro de Agricultura y Comercio.
comisario general.
Paris 25 de Setiembre de 1878.

Conocimientos útiles.

Artes.

Se acaban de recibir noticias de la expedición de M. Pablo Soleillet, que ha emprendido la exploración de África desde San Luis, en Argel.

El 19 de Abril escribía desde Podor este intrépido viajero, que partía por tierra para Bakel, población situada en el Senegal, a unos 850 kilómetros de San Luis. Estaba entonces en muy buenas relaciones con los negros, y el jefe de Makana, pueblo de las orillas del Ba-Wulima, iba a acompañarle. Este jefe, llamado Mamadon, es un negro muy simpático; ha hecho el viaje a la Meca, conoce Timbuctú, y habla perfectamente el árabe. M. Soleillet da gran importancia a su cooperación.

El 12 de Mayo nuestro viajero llegó a Bakel; pero sus bagajes, confiados a un mercader, no le llegaron hasta el 3 de Junio.

El 8 del mismo mes se puso en marcha para Kinniakoro, pueblo situado a 1250 kilómetros próximamente de San Luis. Allí debía ser recibido por dos hermanos de Amadú, sultán de Segú. Por carta de 4 de Julio, recibida el 21 de Agosto por M. Gravier, ha hecho saber que había llegado a Kuniakoro el 29 de Junio, después de un viaje penoso, sufriendo lluvias torrenciales, a través de cenagales y pantanos, con agua hasta el cuello.

Estaba, sin embargo, en perfecta salud, muy contento, sobre todo, de su mula y de su cómoda silla turca, sobre la cual escribía con tanta facilidad como si estuviese sentado en una butaca. Observa que el clima del Senegal es muy favorable a los blancos, con tal que no teman arrostrar el aire y el sol.

Bahnirú, hermano de Ahmadú, que no había visto jamás ningún blanco, hizo a Soleillet la más agradable acogida, pero su altura negra no suponía que un hombre pudiera ser blanco sin saber poco ó mucho de medicina, y Soleillet no tuvo más remedio que hacerle tomar dosis de emético y de aceite de ricino. Gracias a ello, monsier Soleillet fué objeto de la admiración de su huésped. Si las moscas no le hubiesen comido vivo durante el día y los mosquitos durante la noche, se habría creído el más feliz de los viajeros.

Hasta aquella fecha todo iba bien; estaba lleno de esperanza; pero conviene advertir que casi no había perdido aún de vista los puertos franceses, y si había soportado grandes fatigas, había corrido poco peligro. A partir de Kuniakoro, la situación cambia. El país es poco conocido, y hordas de bandidos le saquean de tiempo en tiempo. El viajero debe asegurarse la simpatía de los cheiks, y estar muy atento a los ruidos de las montañas y de los bosques.

Soleillet ha estudiado el terreno, y partió lleno de confianza para Yamina, pequeña ciudad de las orillas del Dholiba; a unos 50 kilómetros de Segú.

Artes.

M. Mapleson ha flutado un buque para trasportar a New-York la compañía de ópera que ha formado. El salón principal de dicho barco ha sido convertido en sala de ensayos, y durante la travesía se harán en él los estudios, bajo la dirección del maestro Arditi. Antiguamente las sirenas cantaban sobre las aguas; después de tantos siglos volvemos a aquellas costumbres, si bien un poco modificadas.

Agricultura.

Un hábil viticultor inglés dice que los más hermosos racimos de vides cultivadas en tiestos este último año, los ha visto en los invernales de Sion House.

Los tiestos estaban enterrados en una espesa cama de estiércol, que producía un ligero calor, y recubierta su superficie con estiércol largo.

Se encorvan ligeramente hacia el suelo todos los sentimientos que se producen en la base de las raíces aéreas, de manera que pueden ser recibidos en grandes tubos de los de drenaje, llenos de tierra y dispuestos verticalmente sobre la cama. Al poco tiempo descienden las raíces al través de los tubos hasta el suelo de la cama por debajo, y las vides adquieren allí una fuerza de vegetación que no puede conseguirse en las condiciones ordinarias; de modo que no dejando en éstas sino un racimo, en las cultivadas por este procedimiento se logran dos.

Las más avanzadas han sufrido ya la poda, y sus ramilletes son excelentes para plantaciones de vides en tiestos.

La tierra y materias extrañas a los nabos, zanahorias y otras plantas tuberculosas que se destinan al alimento del gana-

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries (Antillas, Filipinas, etc.).

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en billetes de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro o sellos, certificando la carta en este último caso.

La correspondencia relativa a la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS. Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana.

COMPANIA-DE NAVEGACION



POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESSES

para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Eslay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Table with shipping prices for routes to Rio-Janeiro, Montevideo, Valparaiso, Arica, Eslay, Callao, and Lisbon.

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete de ferrocarril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo a los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades a los señores pasajeros.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

VAPORES PARA MEXICO Y AMERICA Central.—L. Ramirez, Alcalá, 12. TRANSPORTES PARA SORIA Y TIRAZOL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA

EL SIGLO,

DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y a fin de que no confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

MUESTRAS PERMANENTES.

DRUGERIA de Uzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRANSPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

MESESES, PRINCIPE, 7. 300 JUEGOS DE CAFÉ, GRAN NOVEDAD, desde 400 reales.

100.000 CUBIERTOS PLATA MESESES, GARANTIZADOS, SALES Y ALGAS PARA BAÑOS DE MAR. Farmacia de Ortega, Leon, 13.

ORO DE LEY. Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA, Montera, 22.

PILDORAS INGLESAS. Especiales contra la purgación y flujo blanco. Caja, 18 reales. Botica de Escorial, plaza del Angel, 3.

BAÑOS

HERVIDEROS DE FUENSANTA

PROVINCIA DE CIUDAD-REAL.

La temporada oficial se proroga hasta el día 15 de Setiembre próximo, para que puedan disfrutar los beneficios de estas saludables aguas las personas que por la excesiva concurrencia en los meses de Junio y Julio no han podido tomar hospedaje.

Para evitar esto en los años sucesivos, se ha dado ya principio a las obras de nuevas construcciones y a las indispensables para el saneamiento del rio Javalon.

POR PAPELETAS DEL MONTE SE presta hasta el 50 por 100. Cruz, 37 y 39, principal izquierda.

HAY ESPACIOSOS GABINETES Y Salas. Calle de Preciados, 29, entre-suelo.

GARCIA

DE LA ROSA.

Príncipe, 13, frente a la Comedia.

PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

A MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, tarjetas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto. — Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetas al minuto en negro ó en colores. — Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro. — Trabajos de litografía. — Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio. — Cuadernos, de todas clases. — Tinta y copiantes de cartas. — Enmendaciones de todas clases. — Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación. — Papel de seda para flores.

Concepcion Jerónima, núm 27.

A MARTA DEL CANADA.—GRAN Mangüetería, Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

A LMACEN DE ALFOMBRAS DE Gonzalez y compañía, Príncipe, 14.

A LA NUEVA CALIFORNIA.—GRAN Comercio de telas para vestidos de señora. — Barrio-nuevo, 8.

DOCTOR GARRIDO.

Ya está de vuelta, y viene fresco, ó lo que es lo mismo, con ánimo de curar hasta a los sanos. Luna, 6.—En su farmacia.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fabricas de pais y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de caza, petates y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis a quienes los pida.

BODEGA DE FRANCISCO GIL.

(DIPLOMA DE HONOR)

VINOS SUPERIORES.

PRECIO SIN CASCO.

Table with wine prices for Piorato, Cepa de Macon, Burdeos, Moscatel, Macabeo, Garnacha, Rancio, Champagne, and Jerez.

CALLE DE LA FLORA, 7, MADRID.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

Después dichos establecimientos de complacer cada día más y más a sus numerosos favorecedores, ponen a su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, condecoradas con arreglo a los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán además con relacion a otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida a vapor.

Cafés, té, especialidad en dulces de toda clase.

SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricacion, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FABRICA Y OFICINAS

Calle de Caracas (Chamberi).



MARCA DE FABRICA.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA

COLONIAL.

Mayor, 19 y 20.

Montera, 8.

puedes creerlo, si de tu viaje vuelves satisfecho.

—Lo dudo.

—Pero marcharás a Rueil?

—So pena de reñir con el tío...

Y después de sostener este diálogo con esa tranquilidad sentimental y dulce que presta la melancolía, de pronto enarcó las cejas, tomó su rostro un aspecto realmente feroz, y, como obedeciendo involuntariamente a un agente más poderoso que su voluntad, exclamó:

—¿Soy un loco ó un infame!

Y partió desolado, como un verdadero loco, en direccion de su casa.

Mad. Fontenay, sorprendida naturalmente, se tranquilizó al ver que entraba en su morada, y á ésta se dirigió exclamando:

—¿Qué lucha tan terrible!

Pero Arturo iba á encontrar en su casa un grato motivo de distraccion.

CAPITULO X.

Nuevo personaje.

Penetró Arturo en su habitacion á guisa de haracón, llevando por delante los muebles que á su paso encontraba.

Pronto, empero, quedó clavado en el suelo, como si instantáneamente hubiese obedecido al juego de un resorte poderoso.

Era que habia encontrado en su gabinete de estudio á su hermana y su tío en compañía de un tercer personaje.

El personaje en cuestion era M. Bertrand, uno de esos respetables señores que tienen la fe pública en el fondo de su fintero, y que, á guisa de pez pescado con anzuelo, de allí la sacan á punta de pluma.

M. Bertrand era honrado y excelente notario.

—¡Oh, Arturo!—gritó Roquemont.—Bien venido; casos como llovido del cielo.

Arturo saludó gravemente á Bertrand.

Bertrand correspondió; decir que gravemente sería ofender á la dignidad notarial, que lleva, ó debe llevar, la gravedad consigo.

Roquemont, que estaba alegre con la

visita como corderillo en amena pradera, cuando la risueña primavera asoma su esplendente faz ornada de bellisimas y fragantes flores, prosiguió:

—Generalmente, basta que una persona haga falta para que ni la policia la encuentre, y tu aparicion aquí, cuando más deseábamos verte, es milagrosa; es de feliz augurio; todo cuanto sucede prueba... un refrán lo dirá: lo que está de Dios á la mano se viene...

—¿De qué se trata?—preguntó lacónicamente Arturo.

—Se trata, M. Fontenay,—dijo pausadamente Bertrand,—de lo que vais á oír.

—Sí, sí, vos lo direis,—interrumpió Roquemont.

—Esta mañana recibí una carta suscrita por M. Duret.

—Tu futuro suegro.

Y para evitar advertencias diremos que habla siempre Bertrand; é interrumpie siempre Roquemont.

—M. Duret es un dignísimo propietario... —Y tan dignísimo.

—Que me pide minuciosos informes... —A ver si es tonto.

—Acerca de vos. —El que se la quiera pegar.

—Hombre previsor, ha escrito una carta idéntica á la mia al señor juez del distrito.

—¡Aprieta!

—Y otra carta circular á todos mis colegas. —¿Santa Maria!

—¿Y no ha dirigido otra circular... aquí habla Arturo con sarcónica risa y visible disgusto.

—No sé más de lo dicho. —Pues basta y sobra,—añadió Roquemont.

—Buena posición... —Sólida.

—En fin, contesté debidamente, y me apresuré á venir para daros parte como era mi deber.

En aquel momento apareció M. Vernarac con una carta abierta en la mano, y riendo á banderas desplegadas, dijo:

—¡Cáspita con M. Duret.

—¿Qué ocurre?—preguntó Roquemont.

—Casi nada; esta carta es de mi pueblo, de Saint-Gauders, y en ella me dicen que M. Duret, que me conoce hace mil años, ha escrito al juez, á mi notario, á mi abogado, y... en fin, hasta al comisario de policia; pidiendo informes, no solamente de mí, sino tambien de mi mujer.

—¿De veras?

—Es un curioso personaje, y un personaje curioso.

—Es un hombre prudente y previsor,—dijo con su acerada voz y su gravedad imperturbable Mad. Vernarac.

—Prudente... previsor!—dijo Roquemont.—¡Admirable, hechicero, sublime! No ha creído palabra de lo que yo le he dicho... ¡Magnífico, magnífico! Entiendo los negocios. ¡Oh, qué suegro modelo!

Poco después llegó Mad. Fontenay, y enterada de lo que ocurría, en un breve consejo de familia quedó acordado, que en la tarde del siguiente dia partirian tío y sobrino para dirigirse á Rueil, despues de consultar al buen doctor acerca de si el viaje sería perjudicial ó provechoso á Arturo.

Nada le conyenía más en aquella ocasion que hacer un viaje.

El objeto del viaje quizás fuera mal lenitivo á su estado melancólico; pero el doctor aseguró que era para la salud muy conveniente, y de esta opinion no era posible apelar.

¡Pobre Mariana, y... pobre Arturo!

En París M. Roquemont, que estaba más contento que el pez en el agua, alquiló una silla de postas, para, como él mismo decia, no estar sujeto á la voluntad de nadie.

Vistióse de rigurosa etiqueta, cosa que desagradó á su sobrino, cuyo semblante dió á entender el disgusto, y obligó al tío á preguntarle:

—¿Qué es eso? ¡Pareces á la mona mordiendo la nuez verde!

—Pero tío, ¿á qué viene todo ese aparato?

—¡Y yo que esperaba tu aprobacion!

—¡Bah!

—Y con gran entusiasmo.

—Vais diciendo que es visita de petición.

—¿Qué disparate!

—Que vamos á pretender...

—Pues ¿á qué vamos?

—A conocer y á que me conozcan.

—¡Ya!

—Y á ver si agrado y si me agradan.

—Pues un frac, ó una levita, no creo decidiran la cuestion.

—Dais al asunto una importancia que no tiene.

—Pues mira, chico, nada hay mejor en el mundo que hacer cada uno lo que le acomode.

—En buen hora.

—Tú vas á tu gusto.

—Es verdad.

—Yo voy al mio.

—Adelante con los faroles.

Y á todo esto iban caminando la vuelta de Rueil, y las palabras de Arturo eran perdidas, porque no habia de volver á París su tío para cambiar de traje, y menos podia hacerlo en el camino.

Roquemont, cuando ya habia, por parte de Arturo, terminado la tempestad, hizo aglomerar las nubes sobre el horizonte, dando la vuelta al cuadro.

—En verdad—dijo—que caminamos hacia Poniente el uno y el otro hacia Levante.

—No os comprendo.

—Te quejas de mi traje de etiqueta...

—¿Quejarme? No.

CAPITULO XI.

Presentacion.

Tomaron, pues, los dos viajeros la direccion de París, adonde llegaron sin contratiempo.